

Espacio CANDI | Antecedentes

En 1991, un censo del personal policial reveló que varios funcionarios estaban a cargo de niños, niñas y adolescentes en situación de discapacidad. Ante esta realidad, se elaboró el documento "Proyecto de Asistencia a Niños Discapacitados", que en 1994 dio origen al "Centro de Atención a Niños Discapacitados Hijos de Policías" (C.A.N.DI), ubicado en la Jefatura de Policía de Montevideo. Este espacio nació con el objetivo de apoyar el desarrollo bio-psico-social de los niños y fomentar su confianza y bienestar familiar, especialmente para aquellos que estaban excluidos de la educación formal.

En 2012, CANDI se integró a la Dirección Nacional de Sanidad Policial, lo que llevó a una revisión de su enfoque de trabajo para alinearse con los avances normativos y la evolución en la comprensión de la discapacidad. A partir de 2014, con la implementación de la Convención Internacional de los Derechos de las Personas con Discapacidad y la Ley N° 18.651, CANDI comenzó a adoptar una perspectiva basada en los derechos humanos y la accesibilidad.

Un hito fundamental ocurrió en 2015, cuando CANDI se transformó en el Espacio de Coordinación y Atención Nacional en Discapacidad, conocido como **Espacio CANDI**. Desde entonces, se empezó a aplicar el enfoque establecido por la Convención Internacional de los Derechos de las Personas con Discapacidad de 2006, que Uruguay fue de los primeros países en ratificar en 2008. Esta convención propone abordar la discapacidad desde un **modelo social con enfoque de derechos**. ¿Qué significa esta visión? Que el centro es la persona y la discapacidad surge cuando las barreras del entorno le impiden acceder a sus derechos en igualdad de condiciones.

El nuevo local, ubicado en el centro de Montevideo, fue reconstruido con la colaboración de personal policial, personas privadas de libertad y el asesoramiento de técnicos y personas con discapacidad. Todo esto bajo criterios de accesibilidad universal.

Espacio CANDI no solo brindó atención directa a niños y adultos en situación de discapacidad, sino que también implementó talleres participativos que surgieron de las inquietudes de los propios usuarios. Se organizaron actividades como teatro del oprimido, danza, música, artes visuales y alfabetización, todas ellas bajo la consigna "**Nada de Nosotros, Sin Nosotros**". Además, se impulsó el primer curso de Lengua de Señas Uruguaya para fomentar la inclusión comunicacional.

Entre 2016 y 2017, Espacio CANDI consolidó su enfoque participativo y colectivo, fortaleciendo la Asamblea de Usuarios y el Laboratorio de Arte, Comunicación y Derechos Humanos.

A diez años de la Convención, en 2016, dos técnicos de Espacio CANDI viajaron a Ginebra, representando al Ministerio del Interior en la delegación de Uruguay que presentó el primer informe país ante el Comité de las Naciones Unidas de los Derechos de las Personas con Discapacidad.

En 2018, Espacio CANDI asumió la responsabilidad del Servicio de Equinoterapia, lo que implicó una reorganización en conjunto con el equipo técnico. Se trabajó en cambiar la

modalidad y la perspectiva de atención, además de reformar y crear condiciones de accesibilidad en todas las instalaciones del local. A partir de 2021, por resolución ministerial, este servicio se desvinculó de Espacio CANDI y pasó a estar bajo la órbita de la Dirección Nacional de la Guardia Republicana.

El Departamento de Neuropsiquiatría Pediátrica de Sanidad Policial implementó el programa EDDITEA, destinado a la atención de niños con Trastornos del Espectro Autista, en colaboración con la Facultad de Psicología. Este programa incluyó una experiencia piloto de extensión universitaria en Espacio CANDI.

En 2019, como parte del Plan Nacional de Educación en Derechos Humanos, el Ministerio de Educación y Cultura (MEC) y Espacio CANDI del Ministerio del Interior impulsaron la gira nacional **“Una Vuelta por Nuestros Derechos”** para combatir la discriminación y los estereotipos negativos hacia las personas con discapacidad. En este marco, se presentó la obra teatral **“La Cueva de los Monstruos”** en todos los departamentos del país, en coordinación con las jefaturas policiales locales. La obra, declarada de interés por el MEC y ANEP, realizó 21 funciones y alcanzó a 9600 personas, en su mayoría niños. La gira culminó en el Teatro Solís el 26 de noviembre. **“La Cueva de los Monstruos”** fue reconocida con el premio Florencio por su aporte a la inclusión y fue la obra más vista de 2019. En 2021, recibió el **premio Mandela**.

En 2020 y 2021 durante la pandemia de COVID-19, Espacio CANDI implementó varias estrategias para continuar brindando atención a las personas con discapacidad y sus familias, adaptándose a las nuevas circunstancias. Se priorizó el uso de plataformas virtuales, como Zoom, para realizar talleres y mantener un contacto regular, lo que permitió ofrecer apoyo emocional y continuidad en los servicios.

También se creó una línea telefónica exclusiva, disponible las 24 horas, a cargo de un equipo técnico, que brindaba asistencia directa a personas con discapacidad y sus redes de apoyo, siendo clave en momentos críticos, como la pérdida de una compañera por el virus.

Adicionalmente, se elaboraron protocolos de seguridad para reducir la exposición al COVID-19 cuando se retomaron los servicios presenciales, y se facilitó transporte para que los usuarios con necesidades más complejas pudieran vacunarse. Estos esfuerzos ayudaron a mitigar el impacto de la pandemia y garantizar la salud física y mental tanto de los usuarios como de sus familias y cuidadores.

En 2022, Espacio CANDI se centró en mejorar la atención de manera más efectiva y eficiente, enfrentando desafíos como la adaptación tras la emergencia sanitaria y el retorno a la presencialidad. La comunicación constante con usuarios y familias fue clave, al igual que el enfoque en el empoderamiento de las personas con discapacidad, un proceso que había comenzado en 2014.

Uno de los logros más importantes fue que los usuarios pasaron de expresar quejas a plantear denuncias, reivindicaciones y propuestas concretas para generar cambios necesarios en la sociedad. Este proceso ayudó a que los usuarios participaran activamente, enfrentaran barreras como la infantilización, y pudieran tomar decisiones que afecten sus vidas. Este fenómeno de infantilización es una de las principales barreras actitudinales que

limita la autonomía de las personas con discapacidad y genera frustración tanto en ellos como en sus familias.

Para superar estas resistencias, Espacio CANDI trabajó en sensibilizar y educar a las familias, promoviendo el respeto por los derechos de sus miembros con discapacidad.

La colaboración con la Universidad de la República fue crucial para crear una sociedad más inclusiva, y las prácticas preprofesionales que los estudiantes realizaron en Espacio CANDI fortalecieron su compromiso con la discapacidad, formándolos como futuros agentes de cambio.

En este año a partir del 16 de marzo el Servicio de Género en Salud comenzó a funcionar en la planta superior de Espacio CANDI.

Durante 2023 Espacio CANDI se consolidó como un ámbito clave para el desarrollo de la **extensión universitaria**, especialmente a través de la firma de convenios con la Universidad de la República y la integración de estudiantes en sus prácticas pre-profesionales. Este espacio no solo brinda un entorno de formación práctica desde una perspectiva de derechos humanos, sino que también facilita la colaboración interdisciplinaria entre técnicos, docentes y estudiantes en proyectos enfocados en la discapacidad.

Entre los logros alcanzados en 2023, se destacan las pasantías de estudiantes de la **Facultad de Odontología** y de la **Facultad de Psicología**, donde se profundizó en la atención a personas con Trastorno del Espectro Autista (TEA) y en la construcción de narrativas inclusivas a través de Sistemas Aumentativos y Alternativos de Comunicación (SAAC). Estos avances muestran cómo **Espacio CANDI** se ha consolidado como un lugar innovador para la formación profesional, fomentando la adquisición de competencias que van más allá de lo académico, conectando a los estudiantes con realidades concretas y promoviendo la reflexión crítica sobre la exclusión social y la discapacidad.

Esta articulación entre la academia y el servicio refuerza el compromiso de **Espacio CANDI** de seguir siendo un referente en la formación de profesionales comprometidos con la accesibilidad, la inclusión y los derechos humanos, además de ser una fuente valiosa de conocimientos aplicados en áreas clave como la salud, la educación y la comunicación.

En 2023, **Espacio CANDI** realizó diversas actividades de capacitación orientadas a la inclusión y sensibilización sobre discapacidad:

DNIC: Se brindó asesoramiento en accesibilidad y se realizó una capacitación sobre discapacidad y derechos humanos para funcionarios de todo el país.

Sanidad Policial: Se organizó una jornada de sensibilización para personal de Enfermería y Transporte, enfocada en una atención inclusiva.

Fundación ASTUR: Se llevó a cabo una actividad para estudiantes del curso de Asistente Personal, destacando la importancia de la autonomía y los derechos humanos.

MIDES: Se realizó un taller para usuarios y familias, liderado por expertos del Ministerio, sobre derechos y empoderamiento de personas con discapacidad.

También en 2023, Espacio CANDI llevó a cabo importantes reformas edilicias tras una licitación que incluyó la reparación de pluviales para solucionar problemas de humedad y el traslado de las calderas de la piscina de hidroterapia a la azotea. Estas mejoras no solo incrementaron la calidad del servicio, sino que también generaron un ambiente más saludable y seguro tanto para los usuarios como para los funcionarios. A pesar de la gran envergadura de las obras, se implementó un plan que permitió continuar con los talleres y servicios sin interrupciones, garantizando la continuidad de nuestras actividades.

A medida que celebramos estos 30 años de Espacio CANDI, es importante resaltar las acciones y logros que hemos alcanzado en este 2024.

Comenzamos con la refacción completa de la fachada de nuestra institución, **una clara muestra de nuestro compromiso con la mejora continua y la accesibilidad**. También hemos realizado la refacción a nuevo del suelo de la piscina, asegurando un espacio más seguro y acogedor para nuestros usuarios.

En las elecciones de 2023 Espacio CANDI participará con dos circuitos accesibles, como lo viene haciendo desde 2020 en diferentes instancias electorales.

Se continúa participando desde el año 2015 en la Comisión para la Continuidad Educativa y Socio-Profesional para la Discapacidad coordinada por el MEC.

Este año, hemos tenido la oportunidad de participar en el segundo Congreso Internacional de Educación Inclusiva "SOMOS", donde una de nuestras usuarias compartió su valiosa experiencia en el taller de danza, demostrando cómo el arte puede ser un poderoso vehículo para la inclusión.

Además, nos enorgullece anunciar que los usuarios han comenzado a concretar un proyecto que ha sido trabajado durante años: **la realización de un campamento autogestionado**. Este proyecto, apoyado por los talleristas y técnicos, les brindará la oportunidad de organizar y llevar a cabo una experiencia novedosa. Desde el relevamiento de la accesibilidad de los lugares propuestos hasta la financiación de la actividad con recursos generados en los talleres, están asumiendo un rol activo y protagónico en su propia inclusión.

Por otra parte, los usuarios han creado dos piezas audiovisuales que nos llenan de orgullo. La primera, vinculada a la historia de los 30 años de Espacio CANDI, muestra a muchos de ellos como protagonistas desde nuestra fundación. La segunda pieza, que también se exhibirá en nuestros salones, aborda de manera profunda los derechos humanos y la discapacidad, reflejando su voz y su perspectiva.

Al cerrar este evento, queremos agradecer sinceramente el compromiso y el apoyo de cada uno de ustedes. Su presencia aquí hoy demuestra que juntos podemos construir un futuro más inclusivo y accesible para todos. Gracias por estar con nosotros en este camino, por su confianza y por seguir apoyando nuestra misión. Sigamos trabajando juntos para hacer de Espacio CANDI un lugar donde todos tengan la oportunidad de seguir creciendo.